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Сердечно приветствую и поздравляю 
всех сотрудников по случаю 25-летия со 
дня создания вашей организации!

ГУП «Москоллектор» – неотъемлемая 
часть энергетической системы столицы. 
Сеть коммуникационных коллекторов 
особенно важна для такого крупного 
города, как Москва, поскольку высокая 
плотность населения, объектов государ-
ственной и городской важности делает 
данный вид размещения коммуникаций 
единственно возможным. Деятельность 
ГУП «Москоллектор» – это централизован-
ное решение задач по эксплуатации ком-
муникационных коллекторов.

«Москоллектор» – уникальное, един-
ственное в Российской Федерации пред-
приятие, специализирующееся на пол-
ном комплексе работ по эксплуатации 
717 километров коллекторных сетей. 
В течение 25 лет ГУП «Москоллектор» соз-
дает надлежащие условия для надежной 
работы инженерной инфраструктуры, 
адекватно удовлетворяющей потребно-
стям нашего динамично развивающего-
ся города.

Уверен, вы и впредь будете неуклонно 
следовать вашему замечательному прин-
ципу – достижение успеха через каче-
ство – и постоянно наращивать ваши 
усилия по обеспечению надежности, бес-
перебойности, энергоэффективности и 
безопасной работы всей коллекторной 
системы Москвы.

От всего сердца желаю коллективу ГУП 
«Москоллектор» крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия и новых свершений в 
труде на благо Москвы и москвичей!

И.о. заместителя Мэра Москвы в 
Правительстве Москвы по вопросам 

жилищного хозяйства 
и благоустройства 

П.П. Бирюков
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Уважаемые сотрудники 
ГУП «Москоллектор»!

От имени Департамента топливно-
энергетического хозяйства Москвы и от 
себя лично поздравляю с 25-летием ГУП 
«Москоллектор», которое в прошлом 
году перешло в ведомственное подчине-
ние Департаменту. Отмечу, что это един-
ственное в своем роде предприятие, не 
имеющее аналогов во всем мире по раз-
ветвленности и компактности проло-
женных внутри коммуникаций. Протя-
женность тоннелей «Москоллектора» в 
два с лишним раза превышает длину 
линий столичного метрополитена.

Сегодня ГУП «Москоллектор» решает 
сложнейшие технологические задачи в 
строительстве, реконструкции, проекти-
ровании, техническом переоснащении и 
обслуживании более 700 километров 
подземных коммуникаций. Применение 
современных инновационных техноло-
гий делает функционирование коллек-
торного хозяйства столицы надежным и 
качественным, что является непремен-
ным условием обеспечения комфорта и 
безопасности жителей города.

За последний год Москва выросла по 
площади в два с половиной раза, что 
поставило перед всеми предприятиями 
топливно-энергетического комплекса 
новые задачи и расширило сферу их 
деятельности. ГУП «Москоллектор» на 
протяжении четверти века способство-
вало жизнеобеспечению деятельности 
столицы, надеюсь, что в дальнейшем 
предприятие продолжит успешную 
работу на благо нашего прекрасного 
города!

И.о. руководителя Департамента 
топливно-энергетического хозяйства 

П.А. Ливинский

Уважаемый Яков Геннадьевич!
Уважаемые сотрудники!
От имени Регионального отраслевого 

объединения работодателей «Союз комму-
нальных предприятий города Москвы» и от 
себя лично поздравляю ГУП «Москоллектор» 
с 25-летним юбилеем.

За эти годы ваше предприятие внесло зна-
чительный вклад в эксплуатацию и строитель-
ство коммуникационных коллекторов, кото-
рые являются важными инженерными объек-
тами в инфраструктуре города.

Опыт ГУП «Москоллектор» уникален. 
Сегодня в ведении вашего предприятия нахо-
дится 717 км коммуникационных коллекторов, 
в которых проложены трубопроводы теплосе-
ти, отопления, водоснабжения, вентиляции, 
паропроводов, высоковольтных кабелей, 
оптических кабелей и кабелей связи. Это 
большое хозяйство. Нигде в России нет 
подобной по протяженности и разветвленно-
сти сети коммуникационных коллекторов.

Коллектив предприятия решает большой 
комплекс задач по их содержанию, благодаря 
чему сотни организаций и тысячи жилых 
домов ежедневно бесперебойно обеспечива-
ются теплом, связью, водой и светом.

Уже дважды ваше предприятие станови-
лось победителем конкурса «Московское 
качество» в номинации «Услуги населению». 
Эта заслуженная победа означает признание 
руководством города высоких производ-
ственных показателей ГУП «Москоллектор» и 
качества оказываемых им услуг.

25 лет – это прекрасная дата, возраст моло-
дости, когда есть большой потенциал и воз-
можности развиваться. Но в то же время – это 
определенный рубеж, который, я уверен, 
позволит коллективу вашего предприятия с 
еще большей силой идти вперед.

ГУП «Москоллектор» продолжает демон-
стрировать динамичные темпы развития и 
роста. Уверен, что в составе Союза комму-
нальных предприятий города Москвы пред-
приятие и дальше будет показывать пример 
эффективно развивающейся организации, на 
которую можно равняться.

В этот знаменательный юбилей желаю всем 
успехов, благополучия, здоровья и дальней-
шей эффективной деятельности на благо 
нашей столицы.

Г.Г. Гасангаджиев,
Председатель Совета директоров 

(Президент) Союза коммунальных 
предприятий г. Москвы

Четверть века на благо города

25 лет. Много это или мало? В рамках челове-
ческой жизни – это возраст расцвета сил и воз-
можностей, время постановки головокружи-
тельных задач и удовлетворения амбиций. Для 
предприятия, ежедневно и бесперебойно рабо-
тающего на благо города, двадцать пять лет – 
это серьезная дата, юбилей, когда можно с гор-
достью подводить итоги пройденного пути и 
смело смотреть вперед, двигаясь к новым свер-
шениям. Благодаря высокому профессионализ-
му людей, всецело посвятивших себя работе в 
ГУП «Москоллектор», вот уже более двух десяти-
летий Предприятие поддерживает репутацию 
надежной и стабильной компании в сфере 
топливно-энергетического хозяйства столицы.

На нашем Предприятии заложены основы 
перспективного социального партнерства. 
Состоялся переход на новую форму оплаты тру-
да и мотивации. Происходит создание единого 
информационного пространства, автоматиза-
ция управления всем коллекторным хозяй-
ством, переход к использованию новой техники 
и технологий. Мы оптимизируем персонал под 
производственные задачи.

Востребованы те, кто готов брать на себя 
ответственность, проявлять инициативу, вни-
кать и разбираться в новых технологиях, искать 
новые подходы и методы работы.

Нам с вами доверили ответственнейший объ-
ект. Среди сотрудников ГУП «Москоллектор» 
много людей способных, преданных своему 
делу. Я верю, что сообща мы можем сделать 
наше Предприятие современным. Ведь посто-
янное движение вперед – неизбежное веление 
нашего времени.

Выражаю всем вам свое искреннее уваже-
ние, благодарю за трудолюбие и выдержку, за 
высокий профессионализм и верность общему 
делу – работе на благо столицы и благополучие 
ее жителей. Перевернув эту страницу юбилей-
ного календаря, будем и впредь беречь нашу 
славную историю, добрые традиции коллектива 
и добиваться качественной и безопасной рабо-
ты всех объектов нашего Предприятия. От всей 
души поздравляю коллектив с юбилеем ГУП 
«Москоллектор»! Успехов, творческих поисков и 
внедрения новых технологий!

Генеральный директор ГУП «Москоллектор» 
Я.Г. Ротмистров
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Р.В. Коровин, главный инженер фили-
ала № 20 «Магистральные тепловые 
сети» ОАО «МОЭК»:

Дорогие коллеги!
Коллектив филиала № 20 сердечно 

поздравляет всех сотрудников ГУП 
«Москоллектор» со знаменательной 
датой – 25-летием со дня основания Пред-
приятия. Нас с вами связывает многолет-
няя совместная работа, и мы с благодар-
ностью отмечаем ваш огромный вклад в 
развитие надежного централизованного 
теплоснабжения города Москвы. ГУП 
«Москоллектор» является уникальным, 
единственным в Российской Федерации и 
на территории СНГ предприятием, которое 
специализируется на полном комплексе 
работ по эксплуатации коммуникационных 
коллекторов. Благодаря опыту и професси-
онализму сотрудников ГУП «Москоллектор», 
Предприятие уже 25 лет поддерживает 
репутацию надежной и стабильной компа-
нии в комплексе городского хозяйства 
города Москвы, поддерживая и создавая 
надлежащие условия для надежной работы 
инженерной инфраструктуры, способной 
адекватно удовлетворять потребности 
динамично развивающегося города.

Протяженность трубопроводов тепловых 
сетей филиала № 20 ОАО «МОЭК», проло-
женных в коммуникационных коллекторах, 
с годами постоянно увеличивалась и на 
момент юбилейной даты достигла 
220,8 километра в двухтрубном исчисле-
нии. Трубопроводы диаметром от 50 до 
1400 мм проложены в 176 коллекторах 
ГУП «Москоллектор»: «Берзаринском», 
«Сухаревском», «Самотечном», «Таган-
ском», «Зарядьевском», «Кировском», 

«Горьковском» и так далее. Только по РЭК-1 
порядка 70 коллекторов имеют трубопро-
воды тепловых сетей.

Не раз во время нештатных ситуаций, 
при повреждении высоковольтных кабе-
лей, водопроводных или тепловых сетей, 
сотрудники ГУП «Москоллектор» показыва-
ли высокий профессионализм, знание дела 
и преданность своей работе. Хочется особо 
отметить оперативность организации допу-
ска сотрудникам филиала № 20 в коллекто-
ры при возникновении аварийных ситуа-
ций. Например, в прошлом году в районе 
ТЭЦ-9 был поврежден энергетический 
котел, и срочно потребовался перевод 
нагрузок на другой источник. Возникла 
необходимость оперативного переключе-

ния в коллекторе «Автозаводский». Невзи-
рая на то, что это произошло ночью, доступ 
в коллектор бригаде филиала «МОЭК» был 
предоставлен Аварийно-восстановитель-
ной службой ГУП «Москоллектор» в самые 
сжатые сроки. Жители, в дома которых при-
ходит тепло по трубам «МОЭК», проложен-
ным в коллекторе «Автозаводский», даже 
не почувствовали никакого временного 
дискомфорта, потому что бригады «МОЭК» 
и ГУП «Москоллектор» действовали слажен-
но, быстро, ответственно и серьезно.

На сегодняшний момент филиал № 20 
МОЭК «Магистральные тепловые сети» и 
ГУП «Москоллектор» работают по пяти 
постоянным договорам эксплуатации. Тру-
бопроводы «МОЭК» проложены и в город-
ских, и во внутриквартальных коллекторах 
ГУП «Москоллектор». Договорной работой с 
филиалом № 20 в ГУП «Москоллектор» 
занимается инженер-экономист Службы 
сбыта Советникова Надежда Ивановна. 
Все вопросы с ней можно решить опера-
тивно. С Сергеем Ивановичем Чеглако-
вым происходит постоянное конструктив-
ное взаимодействие, касающееся всех 
работ в коллекторах, как плановых, так и 
срочных.

Генеральный директор ГУП «Москоллектор» 
Яков Геннадьевич Ротмистров, прорабо-
тавший 30 лет в тепловых сетях, доско-
нально разбирается в вопросах эксплуата-
ции. Он – профессионал «с большой 
буквы». Ему не надо долго объяснять, когда 

необходимо срочно попасть в коллектор, 
чтобы принять надлежащие меры, всегда с 
его стороны мы находим содействие и пол-
ное взаимопонимание.

ГУП «Москоллектор» непрерывно ведет 
работы по улучшению эксплуатации желе-
зобетонных сооружений. Основная про-
блема здесь, как и у любого подземного 
сооружения, – обеспечение гидроизоля-
ции в местах стыков железобетонных плит. 
«Москоллектор» сейчас применяет новые 
технологии гидроизоляции швов, когда 
работы ведутся изнутри, без раскопок. Тех-
ники РЭКов своевременно выявляют 
возникающие нарушения строительных 
конструкций и организуют работы по их 

устранению. Для энергетиков очень важно 
знать, что трубопроводы не подвергаются 
чрезмерному увлажнению. Поэтому мы 
выступаем за то, чтобы «Москоллектор» 
выработал единое решение по материалу, 

который работники РЭКов могли бы опера-
тивно применять: накрывать трубу в слу-
чае протечки между плитами до устране-
ния причины.

Тот материал, который имеется в тепло-
вых сетях, запрещен к использованию в 
коллекторах в связи с тем, что он горюч. 
Были в нашей практике, конечно, уни-
кальные случаи, когда приходилось 
менять участки трубопроводов в коллекто-
рах, расположенных на больших глубинах, 
например в «Богоявленском», на глубине 
36 метров, но все-таки и мы, и 
«Москоллектор» стараемся прежде всего 
при помощи профессионально грамотной 
профилактической работы сохранять ком-
муникации в надлежащем состоянии на 
протяжении всего срока их службы.

Хотелось бы отметить наше постоянное 
сотрудничество с группой инвентаризации 
ГУП «Москоллектор». Если у нас есть какие-
то изменения по прокладкам трубопрово-
дов: либо изменения в диаметре, либо 
прокладки новых трубопроводов, либо их 
демонтаж, соответственно ведется отраже-
ние этих изменений в учетной базе данных 
«Москоллектора».

За 25 лет совместной работы между 
нашими организациями сложились 
«теплые» отношения, которые помогают 
нам решать порой нелегкие задачи по обе-
спечению жителей Москвы жизненно 
необходимыми ресурсами.

Мы желаем всему коллективу ГУП 
«Москоллектор» дальнейших трудовых 
успехов, счастья сотрудникам и их семьям, 
а также выражаем уверенность в дальней-
шем тесном сотрудничестве на благо 
нашего родного города!

– Дмитрий Валерьевич, в юбилейном году при-
нято говорить о достигнутых результатах, я же хочу 
начать нашу беседу с особенностей, выделяющих 
ГУП «Москоллектор» в ряду государственных пред-
приятий. В чем заключается его уникальность?

– Бытующее расхожее мнение о том, что 
ГУП – это предприятие, находящееся на дота-
циях города или на государственных дотаци-
ях, к нам абсолютно не относится. ГУП 
«Москоллектор» в этом смысле уникально 
потому, что мы не только полностью самооку-
паемое и самофинансируемое в части экс-
плуатационной деятельности, но еще и при-
быльное Предприятие. Я считаю, что мы 
очень достойно подошли к 25-летию.

– Какие программы Предприятия финанси-
руются из чистой прибыли, полученной от 
основной деятельности?

– Средства полученной чистой прибыли 
являются источником формирования Фонда 
развития производства и Фонда материаль-
ного поощрения и направляются на разви-
тие Предприятия и решение социальных 
вопросов.

Фонд развития производства дает возмож-
ность оснащать ГУП «Москоллектор» совре-
менной техникой, оборудованием, автотран-
спортом, внедрять на Предприятии новые 
технологии, в том числе модернизировать все 
системы, которыми оснащены сегодня кол-
лекторы. К примеру, на организацию и осна-
щение нового Центрального диспетчерского 
пункта в Фонд развития производства на 
2014 год уже заложено 27 млн. рублей.

Фонд материального поощрения предна-
значен для премирования работников, 
выплаты материальной помощи к отпуску, 
Дню энергетика, для оплаты отдыха в детских 
оздоровительных лагерях детей сотрудников, 
оплаты санаторно-курортного лечения работ-
ников Предприятия, создания более комфорт-
ных условий труда и финансирования других 
направлений социальной политики ГУП 
«Москоллектор», закрепленных в Коллектив-
ном договоре на 2013–2016 годы.

– Вы называете возглавляемое Вами направ-
ление «локомотивом» перемен на Предприятии. 
Какой смысл Вы вкладываете в это выражение?

– Мы выступили инициаторами автомати-
зации всех бизнес-процессов, в том числе 
формирования бюджетов доходов и расхо-
дов ГУП «Москоллектор». Эта работа активно 
ведется последние полгода. Сотрудники 
Финансово-экономического управления по 
личной инициативе перенимают опыт рабо-
ты коллег из других компаний, сами пишут 
технические задания и описание алгоритмов 

бизнес-процессов. Выполнение каждоднев-
ных рутинных задач сочетается с разработ-
кой и внедрением автоматизации бюджети-
рования. Автоматизация повысит качество и 
прозрачность планирования и исполнения 
планов, а в конечном итоге – усовершенству-
ет, упростит работу всех подразделений Пред-
приятия и сделает ее более оперативной за 
счет создания единой электронной базы. 
Исполнение договоров можно будет отслежи-
вать в оперативном режиме. Аналитика, 

заложенная в единую систему, позволит полу-
чать любую необходимую информацию. Это 
позволит нам, более грамотно используя 
инструменты повышения ликвидности, полу-
чить дополнительные средства на развитие 
Предприятия.

Кроме того, в 2014 году мы получим дора-
ботанную программу «1С-Предприятие». 
Автоматизация позволит нам называться 
современным предприятием. Надеемся, что 
к 2014 году финансово-экономическое 
направление, как локомотив прогресса, 
«потянет» за собой все остальные подразде-
ления.

Наряду с этой работой Финансовый блок 
стал инициатором перехода на более защи-
щенные пластиковые карты, принимаемые к 
оплате, в том числе, за рубежом. Для удоб-
ства сотрудников на Предприятии установили 
банкомат и платежный терминал. Хочу отме-
тить, что у нас подобралась прекрасная про-
фессиональная команда. Я очень рад и горд 
тем, что такие люди меня окружают.

– Как автоматизация всех процессов Пред-
приятия отразится на наших абонентах?

– Подразделение, которое непосредствен-
но работает с нашими потребителями, – 
Служба сбыта. Главная ее задача – получе-
ние доходов от проложенных в коллекторах 
коммуникаций. На сегодняшний день мы 
оказываем услуги более чем 1500 предпри-
ятиям и организациям. Самые крупные из 
них – такие известные компании, как ОАО 
«МОЭК», ОАО «Мосводоканал», ОАО «ОЭК», 
ОАО «МОЭСК», ОАО «Вымпелком», ОАО «Мега-
фон», ОАО «МГТС», ОАО «Ростелеком».

Служба сбыта стремится делать все, чтобы 
услуги, оказываемые Предприятием, стали 

более привлекательными для потребителей. 
Внедрение новых программ и использова-
ние новых баз данных Службой сбыта – часть 
единого проекта по автоматизации деятель-
ности ГУП «Москоллектор», направленная на 
более качественное обслуживание потреби-
телей, сокращение сроков согласования 
документов и облегчение труда наших сотруд-
ников. В перспективе – переход на электрон-
ный документооборот: все необходимые 
документы потребитель сможет оформить в 
режиме on-line перед экраном своего ком-
пьютера, что избавит его от бумажной воло-
киты и ожидания в очереди. Все это позволит 
нам соответствовать современным стандар-
там предоставления услуг. Пользуясь случа-
ем, хочу сказать огромное «Спасибо» сотруд-
никам Службы сбыта за их ежедневную 
борьбу за каждую недополученную копейку. 
Роль этой Службы в стабильном функциони-
ровании и развитии Предприятия трудно 
переоценить. К сожалению, в Москве есть 
недобросовестные потребители, которые 
норовят проложить коммуникации и забыть 
о том, что за услуги, оказываемые ГУП 
«Москоллектор», нужно платить. В этом случае 
приходится подключать Правовое управле-
ние для ведения претензионной работы, 

обращений в арбитражный суд. Зачастую 
деньги достаются очень нелегко.

– Вы говорите об удобствах для наших або-
нентов, а как с этим согласуется произошед-
шее в 2012 и 2013 годах повышение тарифов 
на техническое обслуживание коммуникаци-
онных коллекторов?

– Город доверил нам стать инвестором 
нового строительства, так как Инвестицион-
ная программа Предприятия имеет огром-
ное социальное значение: кабельные коллек-
торы, строящиеся в ее рамках, предназначе-
ны для прокладки электрических кабельных 
линий с целью обеспечения выпуска электри-
ческой мощности от строящихся и реконстру-
ируемых электроподстанций, московских 
ТЭЦ и ГТЭС.

Реализация программы позволит обеспе-
чить высвобождение городской территории 
для инвестиционного строительства, разви-
тие энергетической инфраструктуры Москвы, 
электроснабжение жилых микрорайонов и 
объектов социально-культурного назначения.

Новое строительство, как очень дорогосто-
ящий процесс, имеет два источника финан-
сирования: часть денег выделяет город, 
часть заложена в тарифах на техническое 
обслуживание.

Строительство ведется с применением 
дорогостоящих импортных щитов. Работу 
усложняет то, что Москва буквально напичка-
на всевозможными подземными коммуни-
кациями, а это влечет за собой дополнитель-
ные затраты, требует много времени и 
усилий по согласованию с надзорными орга- по согласованию с надзорными орга-
низациями.

С учетом того, что все средства, поступаю-
щие от потребителей услуг, ГУП «Москоллектор» 

направляет на выполнение программ по 
капитальному ремонту, реконструкции и 
модернизации коллекторного хозяйства, на 
реализацию планов по развитию Предприя-
тия и социальную поддержку работников, 
средствами на финансирование нового стро-
ительства оно не располагает.

С целью частичного финансирования 
строительства, межотраслевым советом 
при Департаменте экономической полити-
ки и развития города Москвы было принято 
решение о включении инвестиционной 
составляющей в тарифы на оказываемые 
Предприятием услуги. Кроме того, для 
предотвращения резкого роста тарифов 
город в рамках Государственной програм-
мы «Развитие коммунально-инженерной 
инфраструктуры города Москвы на период 
2012–2016 годы» также выделяет ГУП 
«Москоллектор» целевые средства.

Нельзя с полной уверенностью утверж-
дать, что в 2014 году тарифы снова повысят-
ся, но в любом случае наши потребители 
должны понимать, что рост тарифа – это 
работа на перспективу: развитие коллектор-
ного хозяйства в рамках развития города 
позволит им, прокладывая новые коммуни-
кации, расширять число собственных клиен-

тов, оказывать более качественные услуги, 
получать дополнительную прибыль.

Кроме того, прокладка коммуникаций в 
коллекторах менее затратна, чем, скажем, 
прокладка в земле или в телефонной канали-
зации, а обслуживание – более удобно: воз-
можность визуального осмотра и устранения 
повреждений в любое время дня и ночи 
позволяет снизить временные и финансовые 
затраты на ремонтно-восстановительные 
работы, избежать затрат на согласование и 
проведение земляных работ. Помимо этого, 
коммуникации, проложенные в коллекторах, 
более защищены от случайных повреждений.

Коллекторы оснащены всеми система-
ми – противопожарной сигнализации, осве-
щения, газовой защиты, дренажными систе-
мами, системами наблюдения и защиты от 
несанкционированного проникновения, и 
это касается не только новых коллекторов, 
поскольку и старые коллекторы оснащаются 
современными системами в рамках про-
граммы реконструкции и технического пере-
вооружения.

Так что, несмотря на то, что услуги Пред-
приятия стоят дороже, если выбирать между 
телефонной канализацией и коллектором, то 
предпочтение логично отдать коллектору – он 
надежнее.

– На какой период рассчитана инвестицион-
ная программа ГУП «Москоллектор»?

– Срок окончания реализации инвестици-
онной программы в части начатых строитель-
ством объектов – 2022 год. Кроме того, 
Инвестиционная программа Предприятия 
включает в себя ряд объектов, строительство 
которых не началось из-за отсутствия доста-
точного финансирования. Решение о реали-

зации этих проектов будет принято руковод-
ством города после актуализации планов 
развития Москвы с учетом присоединения 
новых территорий. Город постоянно растет, 
поэтому новое строительство будет всегда. И, 
чтобы отладить работу в этом направлении, 
специалисты ГУП «Москоллектор» остаются 
до глубокого вечера на работе, выходят под-
час и в выходные дни. То, как мы продвига-
ем этот процесс, можно, наверное, сопоста-
вить со строительством БАМа.

– А как же автоматизация всех бизнес-
процессов?

– Автоматизация здесь не поможет, так 
как она касается отладки внутренних бизнес-
процессов, а новое строительство – это рабо-
та с городскими структурами, техническим 
заказчиком, подрядными организациями, 
согласующими и надзорными органами.

– Какими Вы видите перспективы развития 
ГУП «Москоллектор»? Есть ли предпосылки к 
изменению формы собственности Предприятия?

– Предпосылки такие действительно есть: 
в течение 2012 года специализированная 
организация в рамках государственного кон-
тракта, заключенного Департаментом иму-
щества города Москвы, проводила эксперти-
зу деятельности нашего Предприятия и 
разрабатывала программу его реформиро- программу его реформиро-
вания. Эксперты пришли к выводу, что самой 
лучшей формой собственности в связи с при-
быльной коммерческой составляющей явля-
ется, безусловно, форма акционерного 
общества. Но в акционировании на сегод-
няшний день есть определенные трудности, 
связанные с реализацией Инвестиционной 
программы ГУП «Москоллектор» по строи-
тельству кабельных коллекторов. Логично 
говорить об акционировании только после 
того, как мы выполним все взятые на себя 
обязательства, связанные с новым строи-
тельством. Сейчас трудно оценить нашу стои-
мость, поэтому вопрос смены формы соб-
ственности – действительно, вопрос далекой 
перспективы.

Что же касается ближайшей перспекти-
вы, то она связана с развитием деятельно-
сти нового отдела – Организации и прове-
дения конкурсов. Раньше все конкурсы 
для нас проводила специализированная 
организация, которой приходилось за это 
платить, сейчас все больше конкурсных 
процедур мы проводим собственными 
силами. В ближайших планах – переход на 
специализированную электронную пло-
щадку, что позволит нам более объективно 
оценивать участников, получать большую 
экономию за счет конкурсного снижения, 
а это опять же деньги, которые можно 
направить на развитие Предприятия и 
решение социальных вопросов.

В заключение хочу подчеркнуть, что гово-
рить о финансово-экономическом направле-
нии отдельно невозможно. Оно – часть систе-
мы ГУП «Москоллектор», все структурные 
подразделения которой объединены единой 
производственной задачей – обеспечить 
надежную и безопасную эксплуатацию ком-
муникационных коллекторов города Москвы.

Пользуясь случаем, поздравляю всех 
сотрудников ГУП «Москоллектор» с 25-летием 
Предприятия и желаю дальнейшего роста и 
процветания на благо нашей прекрасной 
столицы!

ПОЗДРАВЛЯЮТ ЭНЕРГЕТИКИ

Финансово-экономическое направле-
ние является одним из ключевых в дея-
тельности ГУП «Москоллектор», это 
центр формализации потребностей и 
задач Предприятия, поиска финансо-
вых ресурсов для их решения. 
О финансово-экономическом положе-
нии Предприятия рассказывает заме-
ститель Генерального директора ГУП 
«Москоллектор» по экономике и финан-
сам Дмитрий Валерьевич Потапов.

ДОРОГА ПЕРЕМЕН
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Занимаясь серьезным и важным для 
родного города делом – обеспечением 
надежного и бесперебойного функциони-
рования всех его коммуникаций, – мы в 
то же время стараемся внести свою лепту 
в улучшение внешнего облика Москвы. В 
рамках городской программы по благо-
устройству пешеходных зон столицы ГУП 
«Москоллектор» в летний период рекон-
струировало 43 вентиляционные шахты в 
пределах Садового кольца. Здесь «доми-

ки» были заменены на изящные решетки, 
которые были облицованы мрамором и 
тем самым органично влились в архитек-
турный ансамбль исторических памятни-
ков и зданий. Согласно программе капи-
тального ремонта ГУП «Москоллектор», 
всего летом в городе было реконструиро-
вано 318 вентиляционных шахт.

25 июля в рамках организованного пресс-
службами ДепТЭХ и ГУП «Москоллектор» 
пресс-тура для ведущих телекомпаний и 
печатных изданий столицы первый 
заместитель руководителя ДепТЭХ 
М.И. Балабанов и первый заместитель 
Генерального директора ГУП 
«Москоллектор» С.М. Федотов совместно с 
журналистами посетили объекты капиталь-
ного ремонта ГУП «Москоллектор» рядом с 
Историческим музеем. Корреспонденты 

РИА «Новости» и газеты «Метро», а также 
тележурналисты каналов «Москва-24», 
«Вести-Москва» и ТВЦ смогли наглядно 
ознакомиться с ходом и результатами 
выполнения комплексной программы по 
благоустройству города Москвы.

Первый заместитель руководителя 
ДепТЭХ М.И. Балабанов отметил, что осо- М.И. Балабанов отметил, что осо-
бое внимание со стороны городских вла-
стей уделяется облику центральных 
московских улиц и площадей. Непрезента-
бельные, морально устаревшие конструк-
ции уступают место современным, кото-
рые не портят внешнего вида знаковых 
для столицы достопримечательностей.

Первый заместитель Генерального 
директора ГУП «Москоллектор» С.М. Федо-
тов подчеркнул, что программа капиталь-
ного ремонта наземных сооружений ГУП 
«Москоллектор», которых на балансе Пред-

приятия насчитывается свыше 21 000, 
включая люки, вентиляционные шахты и 
киоски, выполняется полностью за счет 
собственных средств Предприятия.

Руководитель первого района эксплуа-
тации ГУП «Москоллектор» И.В. Арьков 
пригласил журналистов на площадку и 
наглядно продемонстрировал все стадии 
работ по демонтажу старых конструкций и 
замене их на современные, а затем про-
водил всех желающих на «экскурсию» по 
уникальным наружным объектам ГУП 
«Москоллектор», о которых несведующий 
человек никогда бы не догадался, что они 
являются вентиляционными сооружения-
ми стратегически важного предприятия.

Кроме конструкции «домик», в городе 
много вентиляционных сооружений в 
виде «пирамид» и вентиляционных кио-
сков на внутриквартальных коллекторах. 
Зачастую подобные сооружения не впол-
не соответствуют современному виду 
города. А если они к тому же подвергают-
ся вандализму со стороны хулиганствую-
щих подростков, расписываются стихий-
ными каракулями-граффити, больше 
похожими на ругательства, чем на произ- на ругательства, чем на произ-
ведение искусства, то ситуация еще более 
усугубляется. Поэтому наше Предприятие, 
наряду с коллегами по топливно-
энергетическому комплексу столицы, под-
держало инициативу городских властей, и 
к программе реконструкции вентиляцион-
ных шахт подключены мероприятия по 
художественному оформлению вентиляци-
онных киосков. Это в первую очередь кос-
нулось объектов ГУП «Москоллектор», рас-
положенных на территориях детских 
учреждений, жилых кварталов, близ дет-
ских площадок. С середины июня было 
художественно раскрашено 123 объекта 
в спальных районах столицы.

РАСКРАСИМ НЕБО В ЖЕЛТЫЙ ЦВЕТ!
В рамках городской про-

граммы художественного 
оформления объектов энер-
гетики столицы в летний 
период 2013 года по зака-
зу ГУП «Москоллектор» 
было раскрашено 123 вен-
тиляционных сооружения 
Предприятия на террито-
риях детских садов и школ 
в спальных районах 
Москвы.

ПАРТНЕРСТВО ВО БЛАГО МОСКВИЧЕЙ

ПУСТЬ ГОРОД СТАНОВИТСЯ ЧИЩЕ И КРАШЕ!

Одной из самых актуальных тем 
для сегодняшней Москвы является 
решение вопроса транспортной 
загруженности города. Как всем 
известно, московский метрополи-
тен разворачивает строительство 
большого числа новых станций. 
Зачастую маршруты линий метро 
пересекаются с уже существующи-
ми или утвержденными к строи-
тельству объектами, такими как 
железобетонные сооружения кол-
лекторов, в которых предусмотре-
на прокладка жизненно важных 
коммуникаций.

В 2009 году был утвержден план 
строительства кабельного коллек-
тора «Ваганьковский» для выведе-
ния мощности от подстанции 
«Ваганьковская» и подачи энергии 
районам Хорошевский и Беговой. 
Коллектор на всем своем протяже-
нии должен был залегать на глуби-
не 8-10 метров и строиться мето-
дом щитовой проходки. Сечение 
коллектора было рассчитано для 
помещения в него высоковольтных 
кабелей.

В дальнейшем городом было 
решено на этом месте строить метро 
от станции Полежаевская с переса-
дочным пунктом Хорошевская, и уча-Хорошевская, и уча-, и уча-
сток коллектора «Ваганьковский» 
длиной 385 метров попал в трассу 
метрополитена. По поручению 
исполняющего обязанности заме-
стителя Мэра Москвы в Правитель-
стве Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельства Марата Шакирзяновича 

Хуснуллина в ГУП «Москоллектор» 
провели корректировку проектной 
документации.

«Ваганьковский» сделали 
П-образным, подняв его в месте 
пересечения с метрополитеном на 
высоту 5 метров. Участок пересече-
ния с метрополитеном было реше-
но строить открытым способом. 
Затем снова коллектор уйдет на 
большую глубину, и работы про-
должатся с помощью щита. Более 
того, сечение коллектора увеличи-
ли с тем расчетом, чтобы поме-
стить в него залегавшие ранее в 
этом месте трубы Мосводоканала 
и теплосети МОЭК.

В рамках организованного пресс-
службами ДепТэх и ГУП «Москол-
лектор» пресс-тура строящийся 
коллектор посетили корреспонден-
ты телеканалов «Москва-24» – 
новости, «Вести-Москва», ТВЦ, 
«Москва-24» – программа «12 
округов», газет «Метро», «Вечерняя 
Москва», «Известия». И.о. руково-
дителя ДепТЭХ П.А. Ливинский и 
Генеральный директор ГУП 
«Москоллектор» Я.Г. Ротмистров 
ответили на вопросы журналистов 
на стройплощадке коллектора 
«Ваганьковский». Я.Г. Ротмистров 
сопроводил участников пресс-тура 
внутрь строящегося коллектора.

Как отметил П.А. Ливинский, 
развитие транспорта, в том числе 
метро, – для города задача прио-
ритетная и, естественно, энергети-
ки не могли не оказать содействия 
в поиске приемлемого варианта, 

поэтому приложили все усилия, 
чтобы решить проблему пересече-
ния этих двух тоннелей на основе 
слаженного взаимодействия раз-
ных городских структур.

Корреспонденты ведущих 
московских телеканалов и печат-
ных изданий стали свидетелями 
процесса рождения коллектора, 
узнали, как он устроен, для чего 
конкретно строится. Генеральный 
директор ГУП «Москоллектор» 
Яков Геннадьевич Ротмистров объ-

яснил, что именно благодаря 
со единению в одном месте всех 
коммуникаций специалисты полу-
чают удобный доступ для их ремон-
та и обслуживания. «Гирлянды» 
проводов и трубопроводов уходят 
под землю и становятся незамет-
ными для москвичей.

Я.Г. Ротмистров рассказал жур-
налистам, что коллектор будет 
оснащен всеми современными 
системами противопожарной сиг-
нализации, автоматического кон-
троля метана, системой диспетчер-
ского управления, комплексов 
защиты от несанкционированного 
проникновения. Общая протяжен-
ность коллектора «Ваганьковский» 
в итоге составит 1 километр 
740 метров. Сдача второй очереди 
запланирована на 2014 год.

Таким образом, успешно находя 
решения для очень непростых 
задач, которые ставит перед нами 
город, московские энергетики, в 
том числе ГУП «Москоллектор», 
способствуют возведению допол-
нительных линий метрополитена в 
возможно сжатые сроки.

Журналисты живо интересова-
лись, каков километраж коллек-
торной сети в Москве, возможно 
ли пройти по коллекторной систе-
ме через всю Москву, и задавали 
каверзные вопросы Генеральному 
директору ГУП «Москоллектор».

Всех особенно интересовало, 
взаимосвязаны ли коллекторы 
между собой и можно ли, двигаясь 
по ним под землей, очутиться на 
Красной площади? На это Я.Г. Рот-
мистров серьезно ответил: «Кол-
лекторы, конечно, между собой 
соединены, но неспециалисту тут 
не пройти и не разобраться – у нас 
очень серьезная система защиты». 
Так что из соображений собствен-
ной безопасности лучше забыть о 
несанкционированном проникно-
вении в коллекторный тоннель.

Самые отважные и любознатель-
ные отправились вслед за Я.Г. Рот-
мистровым на строительство кол-
лектора «Бескудниковский». Здесь 
журналистам позволили спустить-
ся на глубину 18 метров и увидеть 
весь производственный процесс 
изнутри. Надев каски, спецодежду 
и сапоги, по отвесным лестницам 
корреспонденты спустились вниз. 
Проходческий щит «Виктория» 
(щитам принято давать женские 
имена) двигался где-то впереди, 
издавая характерный грохот. Ваго-
нетки доставляли грунт к месту 
подъема на поверхность, звучали 
команды «вира», «майна», шел 
обычный строительный процесс, и 
не верилось, что пройдет совсем 

немного времени, и вместо рас-
копки на этом месте будет газон 
или клумба, а под землей – сухой 
и чистый железобетонный кори-
дор, где на полках проложены 
высоковольтные кабели и другие 
коммуникации.

Москва непрерывно расширяет-
ся и строится, и каждый вводимый 
объект нуждается в коммуникаци-
ях. С 2006 года Правительством 
Москвы на ГУП «Москоллектор» 
возложены функции инвестора по 
проектированию и строительству 
кабельных коллекторов. Инвести-
ционной программой предусмо-
трено строительство 34 кабельных 
коллекторов от питающих центров 
общей протяженностью 81,7 кило-
метра.

В период 2007–2011 годов 
построено и введено в эксплуата-
цию 6 кабельных коллекторов 
общей протяженностью 9,19 кило-
метров, в том числе: от подстанций 
«Руднево-1», «Грач», «Марфино», 

«Яшино», от ТЭЦ-20 и от ГТЭС 
«Терешково».

Наиболее активно сейчас ведется 
строительство в новых районах за 
пределами МКАД, таких как посе-
лок Северный, Бутово, Кожухово, 
Руднево. «В работе» 12 коллекторов 
общей протяженностью 29,09 кило-
метров, а если учитывать пусковые 
комплексы, то можно говорить о 
строительстве 18 объектов.

В поддержку программы Мэра Москвы по 
строительству метрополитена, ГУП «Москоллектор» в 
кратчайшие сроки полностью пересмотрел проект 
строительства коллектора «Ваганьковский», который 
попал в зону возведения станции метро Хорошевская.
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Охрана труда – это система сохра-
нения жизни и здоровья работни-
ков. Многие работодатели этого 
либо не помнят, либо не знают, либо 
просто не хотят знать.

Я работаю государственным 
инспектором труда Государственной 
инспекции труда в городе Москве 
десять лет и сама не сразу поняла, 
насколько важна моя должность. 
Поступив на работу в Государствен-
ную инспекцию труда в городе 
Москве, поначалу я смущалась, ког-
да при очередной проверке просила 
работодателя предъявить журнал 
проведения инструктажей, а уж на 
просьбу предъявить документы о 
выдаче спецодежды или проведе-
нии медицинских осмотров я и 
вовсе, опустив глаза, совсем неубе-
дительно пыталась объяснить, что 
«работа у меня такая». Только после 
того, как в ходе расследования тяже-
лых и смертельных несчастных слу-
чаев я столкнулась с равнодушием и 
безответственностью работодате-
лей, мне стало понятно, что выдача 
работнику спецодежды и спецобу-
ви, использование лестниц или под-
мостей вместо случайных предметов 
сохранит человека от трамв; а своев-
ременное проведение медицинских 
осмотров спасет жизнь работнику 
при выявлении у него заболевания, 
при котором он не пригоден для 
выполнения некоторых работ.

В охране труда нет мелочей. К 
сожалению, многие работодатели 
вспоминают об этом, «когда гром 
грянет». Вот тогда, дрожащим голо-
сом и с опущенным взором, многие 
из них просят об одном – только бы 
их фамилии не фигурировали в 
материалах расследования в каче-
стве лиц, виновных в несчастном 
случае. А ведь в ходе плановой про-
верки от инспектора можно полу-
чить массу полезной информации и 
профессиональную консультацию, 
которую не дадут нанятые на работу 
юристы, имеющие, как правило, 
узкую специализацию, далекую от 
охраны труда.

В середине ноября мы с мужем 
взяли отпуск и поехали к теплому 
морю погреться. Шелест волн ото-
двинул далеко и серую промозглую 
Москву, и непростую инспекторскую 
работу. До конца отпуска оставалось 
три дня, и я, понимая, что отдых ско-
ро закончится, рано утром, собира-
ясь на пляж, включила в номере 
телевизор. По московскому каналу 
шли утренние новости. Вдруг я услы-
шала фразу, что на «нерадивых 

инспекторов» будут налагаться 
штрафы за неправильное оформле-
ние внеплановых проверок. Некий 
чиновник (фамилию я, конечно, не 
запомнила) несколько раз с упоени-
ем произнес это странное словосо-
четание – штраф на «нерадивых 
инспекторов». Меня удивил не 
штраф, а «нерадивый инспектор». 
Разве эти слова сочетаются вместе? 
Последние три дня отпуска я уже не 
наслаждалась ни шепотом морского 
прибоя, ни яркими красками радуж-
ных рыбок; я все думала, кто же 
это – «нерадивый инспектор»? 
Может быть, тот, кто перед проведе-
нием проверки оформляет кипу 
бумаг, согласовывает и подписывает 
их у своих руководителей, тщатель-
но проверяющих все документы? А 
затем, с трудом дозвонившись до 
работодателя, пытается по факсу 
отправить эти документы (чтоб зара-
нее предупредить его о предстоящей 
проверке), но в ответ слышит прене-
брежительный голос секретарши: 
«Факс не работает». После чего у 
«нерадивого инспектора» начинает-
ся эпопея с отправкой этих докумен-
тов с уведомлением через отделение 
связи, так как абсолютно точно 
известно, что работодатель, не 
желающий получать материалы о 
проведении проверки по факсу, 
потом заявит, что не получал их и по 
почте (если не заручиться его подпи-
сью о получении). А еще необходи-
мо учесть, что этот «нерадивый 
инспектор» расследует несколько 
смертельных и тяжелых несчастных 
случаев и жалоб ущемленных в пра-
вах работников. И ему необходимо 
уложиться в жесткие сроки этих рас-
следований, чтоб не нарушить 
закон. А для этого он должен прийти 
на работу чуть пораньше (часика на 
2 всего), уйти с работы чуть попозже 
(часика на 3 всего), а в выходные – 
3-4 часа на семью, остальное вре-
мя – за компьютером, оформляя 
срочные документы (поверьте, 
выходные пролетают очень незамет-
но). Может быть, инспектор и вправ-
ду «нерадивый», если мечтает о том, 
чтоб в сутках было на 2-3 часа боль-
ше, тогда бы он все успел? А может 
быть, посмотреть на эту проблему с 
другой стороны?

Многие «радивые работодатели» 
упрямо не хотят понимать, что, 
допустив к работе непрошедшего 
обучение или инструктаж работни-
ка, они подвергают риску и его само-
го, и окружающих, нарушая тем 
самым законодательство о труде. 

Такие же «радивые работодатели» 
допускают к выполнению работ 
работников в состоянии алкоголь-
ного опьянения, списывая впослед-
ствии на них всю вину за происшед-
ший несчастный случай. А некото-
рые «радивые работодатели» за 
выявленные в ходе проверки нару-
шения «обижаются» на государ-
ственных инспекторов, не предо-
ставляют необходимой информации 
на запросы Государственной инспек-
ции труда.

А уж сколько «радивых работода-
телей» перед допуском к работе 
проводят работникам медицинский 
осмотр в установленном законом 
порядке (не доверившись сомни-
тельным справкам из поликлиник по 
месту жительства) или аттестацию 
рабочих мест, можно по пальцам 
пересчитать.

В той телепередаче на вопрос дик-
тора, в каких случаях проводятся 
внеплановые проверки, чиновник 
ответил: «Когда имеется угроза здо-
ровью и жизни работников, т. е. ког-
да кран падает». А разве, когда 
работник выполняет ремонтно-
строительные работы без каски, на 
которой сэкономил работодатель, – 
это не угроза его жизни и здоровью? 
А если сварочные работы проводит 
работник без специального обуче-
ния (при этом газовые баллоны уло-
жены прямо на земле), без одежды 
со специальной пропиткой для сва-
рочных работ – это не угроза его 
жизни и здоровью? А если работ-
ник, страдающий гипертонией, эпи-
лепсией или ишемической болезнью 
сердца выполняет работы на высо-
те – это не угроза его жизни и здоро-
вью? Это вопросы не риторические, 
и если работодатель не захочет 
искать на них ответ, беда неминуемо 
его найдет.

Может быть, тогда не нужно 
делить мир на «нерадивых инспек-
торов» и «радивых работодателей», 
не строить между нами «китайскую 
стену» непонимания, а вспомнить, 
что у нас есть одна общая цель – 
снизить до минимума угрозу здоро-
вью и жизни работников.

На мой взгляд, «нерадивый» – это 
тот, кто не «радеет» за свое дело. Госу-
дарственные инспекторы – это 
по-настоящему любящие свою работу 
и уважающие свою должность про-
фессионалы, другие здесь просто не 
приживаются. И хочется, чтоб работо-
датели поняли – если инспекции 
существуют, значит это кому-нибудь 
нужно (почти по Маяковскому).

Ведь несчастных случаев можно 
было избежать, если «радеть» за 
свое дело.

В заключение хочу поздравить всех 
работников ГУП «Москоллектор» с 
юбилеем предприятия и пожелать 
успешной работы, соблюдая все пра-
вила и нормы охраны труда!

Государственный инспектор труда
Л.А. Ерошина

В редакцию пришло письмо от инспектора Государственной инспекции 
труда города Москвы Людмилы Александровны Ерошиной. Поставлен-
ные в нем вопросы показались нам актуальными, и мы решили опубли-
ковать это письмо. Возможно, отдельные суждения автора пока-
жутся читателям спорными. Но ясно прослеживается искренняя 
заинтересованность Л.А. Ерошиной в решении насущных проблем 
охраны труда. Приглашаем к дискуссии и по другим актуальным 
вопросам, затрагивающим деятельность Предприятия. Интересные, 
на наш взгляд, подходы и предложения будут размещаться в газете 
«Подземный лабиринт».

Размышления о «нерадивых инспекторах» 
и «радивых работодателях»

Провожая лето красное
Закончилось лето. Миновало время отпусков и школьных каникул. Благодаря 

политике обеспечения социального партнерства, направленной на закрепление 
в ГУП «Москоллектор» квалифицированного персонала и обеспечение благо-
приятных условий труда и отдыха сотрудников и членов их семей, 37 детишек 
наших работников воспользовались льготными путевками в оздоровительный 
лагерь «Дружба». 67 сотрудников Предприятия отдохнули и полечились на Чер-
номорском побережье, в том числе 7 – по путевкам «Мать и дитя», 17 человек 
посетили здравницы Северного Кавказа, 8 побывали на лечении в Калинингра-
де, из них 4 – по путевкам «Мать и 
дитя», 6 человек провели отпуск на 
курортах Алтайского края, в санато-
риях Подмосковья – 4 человека.

За счет средств Предприятия было 
оплачено 90% стоимости каждой 
путевки в детский лечебно-
оздоровительный лагерь «Дружба». 
16 ребятишек отдохнули в лагере во 
время первой летней смены и 21 чело-
век – во время второй.

Родители обычно стараются убрать свое чадо из летней, душной и суетливой 
Москвы, и хотя бы на короткий срок оторвать от экрана компьютера и телевизо-
ра. Не у всех есть возможность отправить ребенка на дачу, да порой и неинтерес-
но ему проводить время в компании бабушки с дедушкой. Окунуться в общение 

со сверстниками, подышать свежим 
воздухом, узнать что-то новое, заве-
сти друзей, окрепнуть телом и душой 
перед следующим учебным годом – 
что может быть лучше?

Лагерь «Дружба» расположен в 
разумной удаленности от города: на 
38-м километре Ярославского шоссе 
в экологически чистой зоне Пушкин-
ского района, на берегу речки Скал-
ба. Наши ребятишки с удовольствием 

отдыхали здесь от родительской заботы, играя с новыми друзьями в пейнтбол, 
осваивая скалодром и высотный город, соревнуясь в гонках на водных велоси-
педах. Некоторые научились создавать шедевры из подручных материалов под 
руководством опытных педагогов.

Вторая смена в лагере была «тема-
тической», посвященной кино, и каж-
дый отряд за смену должен был снять 
свой фильм и показать его на лагер-
ном кинофестивале. Ежедневные 
мероприятия в лагере подчинялись 
логике сюжета какого-нибудь филь-
ма. Ребятишкам приходилось подклю-
чать всю свою фантазию, чтобы соот-
ветствовать заданной теме дня. 
Например, когда день был посвящен 
фильму «Дублер», в лагере провели мероприятие в стиле передачи «Один в 
один», где дети выступали в роли «звезд». Была организована экскурсия на «Мос-
фильм», где ребята увидели, как снимаются настоящие художественные фильмы.

От ГУП «Москоллектор» во второй смене отдыхали дети разных возрастов – 
от 8 до 14 лет. Вот как они представляют работу Предприятия и то, чем занима-

ются их родители.
Оля Комарова, 14 лет: «Коллек-

тор – это подземелье такое, где тру-
бы, провода. Там все проверяют. Что-
бы никто не беспокоил, там все тихо 
так. Там спокойно можно пройтись, 
посмотреть, рассмотреть там все, все 
сделать. Никаких пробок там. Мама 
работает диспетчером. Она принима-
ет звонки, получает факс, дает указа-

ния. Она работает в РЭК-3. Я хочу стать экономистом. На каком предприятии 
буду работать, еще не решила. Может быть, это будет «Москоллектор». 25 лет 
для организации – достаточно долго, но мне кажется, «Москоллектор» будет 
еще долго существовать. А это, безусловно, очень важно!»

Ваня Карлов, 8 лет: «Папа чинит 
электрику. Лампочки, трубы, лазит, 
чинит. Когда буду профессиональным 
работником, пойду туда, где больше 
зарабатывают. В другие места – 
никак!»

Настя Неронова, 10 лет: «В коллек-
торе провода, трубы 15 метров под 
землей, чтобы не порезали. Похоже 
на метро».

Дима Пантаз, 13 лет: «Я видел кол-
лектор. Там немножко страшно, но каждые пять метров фонари. Там никого нет, 
только люди в касках».

Максим Кабанов, 10 лет: «Мама смотрит на компьютеры: что там под зем-
лей, следит за рабочими, проверяет, как они чинят трубы. По-моему, она – дис-
петчер».

Алена Долгополова, 13 лет: «Мама инженером работает. Коллектор – это 
под землей тоннель, чтобы никто не подходил, чтоб для детей безопасно было, 
чтоб никто не трогал. 25 лет – это нормально для организации. Я думаю, всегда 
будет важно строить коллектора».


